

Módulo 2 – Contracciones financieras y económicas

I. Introducción

A. Características de las crisis

En los dos últimos decenios muchos países han sufrido importantes perturbaciones financieras y económicas. Las crisis financieras de México en 1994-95, Indonesia, Tailandia y Corea en 1997-98 y la Federación de Rusia en 1998 fueron gravísimas. También se registraron crisis bancarias en los Estados Unidos a mediados de los años ochenta y comienzos de los noventa, en los países nórdicos a comienzos de los años noventa y más recientemente en el Japón, Canadá y Argentina⁸. Estas experiencias recientes hacen pensar que, en un mundo cada vez más interdependiente, una crisis en un país puede “contagiar” a los países vecinos y surtir “efectos de reverberación” en otros países de economías frágiles y vulnerables a los impactos externos.

Las contracciones financieras y económicas suelen caracterizarse por el desplome del PIB real, la bajada de los precios de los valores y la producción, las altísimas tasas de inflación y la caída vertical del consumo y los ingresos. Otros síntomas pueden ser una excesiva dependencia de las exportaciones, la vulnerabilidad a las tendencias de los mercados internacionales de capitales, bienes y materias primas, la pesada carga de la deuda externa y las escasas opciones que tiene el Estado para corregir los desequilibrios. Las contracciones financieras y económicas pueden estar interrelacionadas con otros tipos de crisis. Cuando se combinan con las transiciones sociales y políticas, pueden crearse fuertes tensiones sociales que desemboquen en un conflicto armado.

⁸ Brenda Gonzalez-Hermosillo: *Developing Indicators to Provide Early Warning of Banking Crises, Finance and Development*, junio de 1999.

B. Causas

Aunque las causas subyacentes de las contracciones financieras y económicas suelen ser difíciles de detectar, los investigadores han señalado los siguientes factores que contribuyen a la inestabilidad financiera⁹:

- El deterioro de los balances del sector financiero, o sea, el deterioro de los activos y los valores en relación con el pasivo en un momento determinado, hasta el punto de que los ingresos del sistema bancario no bastan para cubrir los gastos.
- La subida de los tasas de interés. Unos tipos de interés más altos pueden deteriorar la calidad de los posibles prestatarios, y las instituciones crediticias responderán limitando el número de préstamos.
- Un aumento de la incertidumbre. Los prestamistas pueden estar menos dispuestos a conceder créditos, con lo que conduce a un descenso de los préstamos, las inversiones y la actividad global.
- El deterioro de los balances no financieros, causado por un cambio imprevisto de la tasa de inflación, o una depreciación inesperada del tipo de cambio.

Las contracciones financieras y económicas son sumamente difíciles de predecir. Sin embargo, hay varios indicadores que, si se consideran en conjunto, pueden señalar a la sociedad su vulnerabilidad a las crisis monetarias y bancarias¹⁰. Estos indicadores son los siguientes:

- El déficit fiscal;
- El déficit en cuenta corriente;
- La tasa de inflación;
- La sobrevaloración del tipo de cambio;
- Los flujos de capital;
- El crecimiento del crédito;
- La proporción de préstamos improductivos;
- La liquidez bancaria;
- El descenso de las exportaciones;
- La desaceleración de ritmo de la economía;

⁹ Mishkin, Frederic S.: Financial Policies and the Prevention of Financial Crises in Emerging Market Countries. Preparado para la Conferencia de la NBER de octubre de "Economic and Financial Crises in Emerging Market Economies", septiembre de 2000.

¹⁰ Sharma, Sunil, "The Challenge of Predicting Economic Crises, *Finance and Development*", junio de 1999, Vol. 36, No. 2.

Con frecuencia las crisis bancarias van precedidas de abundantes salidas de capitales a corto plazo, pérdidas en la bolsa y bajadas de los precios de otros activos. Los estudios sobre esta cuestión han demostrado que la liberalización, si no va acompañada de un sistema reglamentario adecuadamente reforzado, crea las condiciones necesarias para que se produzca una crisis bancaria y dificulta la respuesta a esta crisis. Así pues, también será útil determinar hasta qué punto se han registrado prácticas de “capitalismo amiguista” (por ejemplo, privatizaciones a precios de regalo, crédito para los aliados políticos o caución de empresas con conexiones políticas).

C. Impactos en la sociedad

Las crisis financieras pueden hacer que un rápido crecimiento económico se transforme en una contracción y un aumento de los niveles de pobreza absoluta, desigualdad de los ingresos, desempleo abierto, subempleo y vulnerabilidad de grupos que ya eran desfavorecidos. A menudo el deterioro de los salarios y de las condiciones de trabajo es muy grave. Las crisis financieras y económicas no sólo han dado lugar a fuertes aumentos de la pobreza, sino que además han amenazado la estabilidad política. Estos efectos corresponden plenamente al área de intereses de la OIT. El desafío consiste en ampliar las oportunidades económicas de un modo rápido y eficaz en un entorno económico decreciente, y poner las medidas de protección social al alcance del importante segmento de la población que padece las consecuencias.

Los efectos de estas crisis alcanzan a todos los niveles de la población, por los despidos en gran escala del sector organizado, y especialmente el elevado número de pérdidas de empleos en la industria, la construcción y los servicios, y el acusado descenso de los salarios y los ingresos. El aumento del desempleo abierto hace que la fuerza laboral se dedique a actividades menos productivas y remuneradoras, y se desplace a los sectores rurales y urbanos informales o caiga en el subempleo. El valor de los bienes familiares puede disminuir también, con el subsiguiente deterioro de las redes tradicionales de seguridad. El impacto de las contracciones financieras y económicas se deja sentir de un modo desproporcionado y sumamente grave en los pobres, y deja al descubierto los puntos débiles de la política social.

Cuando las crisis financieras y las contracciones económicas causan el descenso de la producción y los ingresos, se producen pérdidas masivas de puestos de trabajo a causa de las quiebras financieras y las reducciones de la producción. Esto provoca un fuerte aumento del desempleo abierto y del subempleo. Además, el aumento de la inflación, en el contexto de un

mercado de trabajo considerablemente debilitado, empeora aún más la situación al reducir los salarios y los ingresos reales. Los efectos combinados del aumento del desempleo y la inflación precipitan a un mayor número de personas a la pobreza; todos estos efectos pueden multiplicarse en los países que carecen de una red adecuada de seguridad¹¹.

Las mujeres son especialmente vulnerables en los países donde ya se encuentran en una situación laboral desventajosa y discriminatoria. En esos países las mujeres suelen gozar de menos protección social, están en una posición económica más insegura y por consiguiente les cuesta más recuperarse de los impactos de las crisis financieras. Las mujeres trabajan en sectores que sufren intensamente los efectos de la globalización, como la agricultura y la electrónica. La reestructuración del trabajo, la movilidad internacional del capital y la conversión a economías de mercado hace que muchas mujeres no dispongan ni siquiera de estas opciones. Durante la crisis financiera asiática, a medida que las empresas se arruinaban y las compañías iban cerrando las mujeres acusaban los múltiples impactos de los despidos, el descenso de los ingresos y la desaparición de los mercados, mientras luchaban por satisfacer las necesidades básicas de sus familias. Es probable, desde luego, que las mujeres que trabajan en el sector informal sufran las peores consecuencias¹².

Los trabajadores migrantes de las zonas rurales, que se desplazan a las ciudades para trabajar en las fábricas, los proyectos de construcción y otras empresas cuando la economía es boyante, salen más perjudicados cuando se les despide y se ven obligados a regresar a sus aldeas. Esta migración de regreso supone una tensión adicional para las economías rurales, que no están bien equipadas para soportarla. Las contracciones financieras y económicas pueden dar lugar también a una corriente inversa y masiva de migraciones a través de las fronteras nacionales por toda la región, de un país a otro, revertiendo así la trayectoria tradicional de las migraciones en la región.

¹¹ Eddy Lee: *The Asian Financial Crisis: The Challenge for Social Policy*, OIT, Ginebra, 1999.

¹² Véase Enarson, Elaine (2000); *Gender and Natural Disasters*, documento de trabajo No. 1 de IFP/CRISIS, OIT.

La crisis financiera rusa de 1998

La crisis financiera que sufrió Rusia en 1998 se debió a la vez a la devaluación del rublo, el impago de la deuda nacional y extranjera y el colapso de la bolsa y los principales bancos comerciales. Las primeras víctimas del impacto social inmediato de la crisis financiera rusa fueron los empleados del sector financiero. Debido al desempleo, los titulares de depósitos vieron cómo disminuía el valor real de estos depósitos, y los empleados de las organizaciones del sector presupuestario y los pensionados sufrieron las consecuencias de la acumulación de los atrasos. La mayoría de los ciudadanos perdieron sus ahorros y su confianza en las instituciones financieras.

La crisis de agosto de 1998 no creó ningún problema que no existiera ya en el sistema de protección social de Rusia; lo que hizo fue acentuar problemas que databan de antes de la crisis convirtiéndolos en un malestar persistente.¹³

Una muestra representativa de ciudadanos rusos de todo el país, entrevistados poco después de la crisis de 1998, informó de un fuerte deterioro de su situación económica en comparación con la de dos años anteriores. Los gastos corrientes se habían contraído más que los ingresos; incluso las familias pobres habían reducido los gastos, debido probablemente no sólo a que tenían menos dinero, sino a que además temían que la situación empeorara. Los ingresos medios de los hogares eran inferiores en un 20% en términos reales. La parte correspondiente a los salarios en los ingresos totales disminuyó del 41% al 36%, y la proporción de los ingresos derivados de transferencias oficiales aumentó; no obstante, la cuantía media de las transferencias oficiales disminuyó en un 18% en términos reales. La parte correspondiente a la producción doméstica en el ingreso aumentó del 15 al 21%, y el valor real de los ingresos de esta procedencia aumentó también, en parte como consecuencia de la acción de los mecanismos privados para hacer frente a la crisis. La ayuda de los familiares disminuyó un 40% en términos absolutos. Los gastos totales de los hogares se redujeron en un 25%, mientras que el índice de la pobreza acusaba un fuerte aumento, pasando del 22 al 33% inmediatamente después de la crisis. Los datos sugieren que la crisis afectó más a los hogares urbanos que a los rurales. El descenso de los gastos medios fue de un 27% aproximadamente en las zonas urbanas y del 21% en las zonas rurales.¹⁴

¹³ Is The Crisis Over: Three Regional Perspectives: Press Backgrounder, The World Bank Group, 1999.

¹⁴ Likshin, Michaeland Ravallion, Martin: How Tight Was Russia's Safety Net in the Face of the Crisis? Basado en el trabajo del autor: "Welfare Impacts of Russia's 1998 Financial Crisis and the Response of the Public Safety Net"; Transition Newsletter (véase <http://www.worldbank.org/html/prddr/trans/janfeb00/boxpg6.htm>), del Grupo de Investigación sobre la Economía del Desarrollo.

D. *El contexto más amplio de la respuesta*

Este tipo de crisis necesita la adopción puntual de medidas inmediatas y a corto y mediano plazo para mitigar sus consecuencias financieras y sociales. Una prioridad evidente es reforzar el sistema financiero. Varias instituciones internacionales ofrecen asistencia externa para esos tipos de intervenciones financieras¹⁵.

Como prescribe su mandato, el Banco Mundial presta asistencia a los países en desarrollo, por mediación de sus servicios técnicos, para el diseño y la aplicación de reformas encaminadas a reforzar los sistemas financieros, incluida la banca, los mercados de capital y la infraestructura de los mercados.

El Fondo Monetario Internacional vigila la situación de todos los países miembros y procede al monitoreo de los mercados financieros y económicos mundiales. Junto con el Banco Mundial, los bancos regionales de desarrollo, el Banco de Pagos Internacionales (BPI) y los servicios de supervisión de los bancos, el FMI está intensificando su acción en los sectores bancario y financiero. Los programas de ajuste que promueve el Fondo suelen incluir condiciones relacionadas con la reforma del sector financiero, como los cambios jurídicos y reglamentarios, la reestructuración del sistema bancario, la privatización de los bancos y la introducción de instrumentos monetarios adecuados y de sistemas de gestión monetaria basados en el mercado. Asimismo, el FMI proporciona asistencia técnica a los miembros que la soliciten en relación con los principales problemas del sector bancario y financiero. El Fondo, del que son miembros casi todos los países del mundo, puede desempeñar una función importante en los esfuerzos internacionales por promover la estabilidad del sector financiero, no sólo en los mercados emergentes sino también en todos sus países miembros.

A pesar de que la reforma del sector financiero es una condición necesaria, no suele ser suficiente como respuesta a estas crisis. La situación de pre-crisis no sólo es causada por la debilidad de las instituciones formales, sino también por la contaminación política de los procesos de mercado. Así pues, la existencia de instituciones democráticas fuertes y transparentes es esencial para el modelo económico que deberá imponerse después de la crisis¹⁶. Como los pobres y los vulnerables son los que más sufren los efectos sociales y económicos de las crisis, hacen falta planteamientos imaginativos para reducir su vulnerabilidad a crisis futuras.

¹⁵ Capacity Building in Africa: The Role of International Financial Institutions. Finance and Development, diciembre de 2000, volumen 37, No. 4.

¹⁶ Lee, Eddy: *The Asian Financial Crisis: The Challenge for Social Policy*, OIT, 1999 (segunda edición).

II. La respuesta de la OIT

A. *Descripción general de la respuesta de la OIT*

La OIT goza de una ventaja comparativa en lo relativo al aumento de las oportunidades económicas y de empleo y las redes de seguridad para las personas y las sociedades marginadas por las contracciones financieras y económicas. El papel y la respuesta de otros organismos de asistencia, además de la OIT, suelen ser cruciales para la recuperación financiera y para satisfacer las necesidades socioeconómicas de las personas vulnerables. La participación de la OIT en la respuesta se basa en ciertos criterios que se describen en la primera parte de este manual. Cuando se tome la decisión de responder a la crisis, es importante hacerlo a tiempo, y lo antes posible. A la OIT le corresponde establecer indicadores adecuados de alerta temprana, monitorear los impactos de la crisis y desarrollar un conjunto de planes de contingencia que puedan ponerse en práctica de inmediato.

En la fase anterior a la crisis el personal de la OIT determina y pone en práctica medidas de preparación para la crisis, y en los proyectos en curso de la OIT se pueden incluir componentes destinados específicamente a la mitigación de la crisis. En la fase de respuesta, la OIT lleva a cabo una evaluación de las necesidades y diseña una estrategia compatible con las actividades del gobierno nacional y de otros organismos de asistencia con vistas a la respuesta inmediata y a corto y mediano plazo.

B. *Medidas de preparación y mitigación antes de la crisis*

Los países caracterizados por la desigualdad horizontal, un alto nivel de desempleo y subempleo y un nivel elevado o creciente de pobreza están también expuestos a las graves consecuencias sociales de las contracciones financieras y económicas. En estos casos, el personal de la OIT debe vigilar los indicadores de alerta temprana y emprender o reforzar planes y medidas de preparación y mitigación.

Monitoreo y alerta temprana: La OIT puede brindar monitoreo de las situaciones sociales potencialmente críticas causadas por las contracciones financieras y económicas mediante los datos existentes de monitoreo y la vigilancia y los informes sobre la situación financiera y económica, la pobreza y los niveles de empleo. El Informe sobre el Desarrollo Mundial, del Banco Mundial, las Perspectivas Económicas Mundiales, del FMI, y el Informe sobre el Desarrollo Humano, del PNUD, son otras tantas fuentes de datos. Existen también sitios web y recursos que analizan y supervisan

las evaluaciones en curso; en el anexo 1 (Lista de sitios web relativos a la alerta temprana, el monitoreo y el análisis de las crisis) figura una lista de estos recursos. Los datos analizados con estos sistemas pueden utilizarse junto con las conclusiones de las encuestas trimestrales a nivel comunitario y del hogar para prevenir a tiempo los impactos sociales que suelen acompañar a las contracciones financieras repentinas. Pueden diseñarse sistemas manejables de bajo costo que combinen unos pocos indicadores críticos con diferentes técnicas de acopio de datos, a fin de obtener datos y convertirlos en señales operativas viables¹⁷. Otra posibilidad son los “barómetros” de la situación del mercado de trabajo, que determinan las tendencias de las tasas salariales de determinados grupos en el mercado de trabajo, o el empleo (o las nuevas contrataciones) en las grandes empresas y el sector público. Lo importante es la rapidez, la regularidad y la fiabilidad cualitativa de las señales¹⁸. Los datos deben desagregarse (sobre todo por género) a fin de adaptar mejor la respuesta. Las estadísticas del empleo disponibles deben interpretarse con especial cuidado; asimismo hay que entender bien los métodos de muestreo y asegurar la comparabilidad.

Medidas de mitigación. Los preparativos de las medidas de mitigación pueden centrarse en dos aspectos fundamentales:

- Prevenir o mitigar el rápido deterioro de la situación del empleo impidiendo las pérdidas y los bruscos descensos de los salarios y los ingresos mediante políticas activas del mercado de trabajo, protección de grupos vulnerables y promoción del diálogo social. Las medidas concretas podrían ser las siguientes:
 - preparar, poner a prueba e institucionalizar planes de empleo de emergencia que puedan hacerse extensivos rápidamente a las zonas urbanas en caso de crisis (planes anticíclicos), para los jóvenes de las ciudades, los trabajadores despedidos y otros y especialmente para aquellos que se han desplazado a las zonas rurales, en busca de medios de subsistencia;
 - preparar, poner a prueba e institucionalizar métodos que permitan ampliar rápidamente las actividades del sector informal relativas al trabajo independiente y la microempresa;

¹⁷ En varios países se han iniciado actividades de monitoreo de la pobreza. Los informes nacionales anuales sobre el desarrollo humano proporcionan un marco para el registro y el análisis de diversos aspectos de la desigualdad horizontal. Esto puede complementarse con un sistema de monitoreo y alerta temprana.

¹⁸ Brenda Gonzalez-Hermosillo: *Developing Indicators to Provide Early Warning of Banking Crises, Finance and Development*, junio de 1999.

- preparar una reserva de proyectos y planes potenciales de creación de empresas basados en los recursos y los conocimientos profesionales locales, que puedan activarse rápidamente;
 - evaluar el impacto en los constituyentes tradicionales de la OIT (gobiernos, asociaciones de empleadores y grupos de trabajadores), y las capacidades de éstos;
 - identificar a las ONG, OC, organizaciones de voluntarios y organizaciones de mujeres (incluidas las asociaciones de autoayuda del sector informal) que puedan servir de interlocutores, y apoyar en el desarrollo de sus capacidades;
 - examinar y actualizar los mecanismos institucionales de apoyo a los planes de empleo de emergencia (formación profesional, formación de pequeños contratistas, procedimientos de contratación, medición de la productividad, niveles salariales en efectivo, etc.); hacer lo mismo con la microempresa (cursillos de capacitación en habilidades técnicas y empresariales, microfinanciación, suministro de insumos, apoyo comercial y técnico, etc.);
 - realizar evaluaciones sobre las necesidades de formación teniendo en cuenta la situación cambiante de la demanda, y preparar planes de formación/reconversión laboral;
 - reforzar los servicios de empleo y los sistemas de información sobre el mercado de trabajo que permitan una pronta detección de las contracciones económicas y sean instrumentos de una política activa del mercado de trabajo.
- Reforzar los mecanismos de las comunidades y de los hogares para hacer frente a la crisis e impedir su deterioro mediante el fortalecimiento de los mecanismos existentes de protección social y el desarrollo de vías alternativas para la protección social voluntaria, entre otras cosas:
- identificando y reforzando los sistemas de financiación de grupo informales, como mecanismo de protección de los hogares vulnerables y de promoción de vínculos orgánicos entre el crédito y el ahorro;
 - explorando los sistemas de microfinanciación y sus fuentes y procedimientos;
 - promoviendo esquemas voluntarios de autoayuda para la seguridad y la protección social de las comunidades.

C. *La respuesta en el momento de la crisis*

Cuando se formule una estrategia de preparación para la crisis, es importante evaluar las experiencias de crisis anteriores. Debe prestarse especial atención al impacto de la crisis sobre la situación de empleo, las relaciones sociales, los grupos de diversas identidades y niveles de ingreso y los resultados de los programas dirigidos a los grupos afectados.

La crisis financiera en Indonesia

A pesar del rápido crecimiento económico registrado en el decenio de 1985-95, la creación de empleo en Indonesia no estuvo a la altura del crecimiento de la fuerza laboral. Casi los dos tercios de los empleos totales se crearon en el sector informal. El desempleo abierto en las zonas urbanas era considerable. El subempleo estaba muy difundido.

La crisis invirtió repentinamente el proceso de crecimiento económico. Se registraron despidos masivos en el sector organizado que afectaron a un gran número de trabajadoras de las industrias orientadas a la exportación. Ello agravó la pobreza directamente (por la pérdida de empleos y el desplazamiento a trabajos de menor productividad) e indirectamente (por las presiones descendentes sobre los salarios y la subida de los precios).

Indonesia estaba aplicando varios programas de intervención directa para la creación de empleos y la reducción de la pobreza. Entre ellos figuraban “megaplanes” de construcción de infraestructuras en las aldeas con utilización intensiva de mano de obra, y el programa Kampong de mejora de las zonas urbanas. Estos programas poseían el potencial necesario para expandirse rápidamente en respuesta a la crisis. Se prepararon programas temporales intensivos en mano de obra para 3,9 millones de personas, que incluían empleos en la construcción de canales, la limpieza de mercados y la mejora de caminos vecinales para 507.000 trabajadores en Yakarta y 3,4 millones de trabajadores en las diferentes regiones del país. Los programas de crédito agrícola no subvencionados del Banco Rakyat Indonesia para el trabajo independiente y la creación de microempresas ofrecían un potencial anticíclico similar. El rendimiento de estos programas durante la crisis presenta importantes lecciones para los países que se encuentran en situaciones similares. Tanto la OIT como el Banco Mundial han evaluado la experiencia de las crisis de 1997-1999.

Evaluación de necesidades de la OIT. En su evaluación de las necesidades la OIT ha de identificar los problemas más críticos a los que deberá responder, y hacer un inventario de los instrumentos y recursos disponibles y necesitados para dicha respuesta. La evaluación de las contracciones financieras y económicas puede basarse en la información recogida mediante los sistemas multiagenciales de monitoreo y alerta temprana. Remitimos de nuevo al lector a las referencias citadas en el anexo 1 (Lista de sitios web de alerta temprana, monitoreo y análisis de las crisis, bajo el epígrafe “Crisis financieras, economía y pobreza”). El personal de la OIT debe remitirse también al Manual de Evaluación Rápida de las Necesidades para la Respuesta a las Crisis, de la OIT, en el que figuran otras directivas para evaluar las necesidades en estas situaciones.

Las evaluaciones de la OIT deben considerar lo siguiente:

- magnitud y características de las pérdidas de empleos;
- comunidades afectadas, situación, composición de las familias (edad, sexo, educación, niveles técnicos, experiencia en el empleo y niveles de pobreza);
- estrategias para hacer frente a las crisis (venta de bienes de la familia, utilización rápida de los ahorros, reducción de los gastos del hogar, aumento del número de miembros de la familia que trabajan, entre ellos mujeres y niños, trabajos adicionales o más horas de trabajo de la mayoría de los miembros de la familia);
- situación actual y fuentes de ingreso;
- evaluación, cuando proceda, de las pautas y los datos de las migraciones invertidas (desagregando los datos por sexo, edad, ocupación, etc.), y planes existentes de reasentamiento;
- transferencia de trabajadores del sector formal al sector informal/tipo de actividad del sector informal y del sector urbano al sector rural/tipo de actividad del sector rural;
- movilización y apoyo comunitario;
- marco de apoyo del gobierno;
- apoyo de las ONG y los donantes a nivel nacional/local;
- evaluación de las principales instituciones financieras que proporcionan apoyo en el contexto de la “red de seguridad” (que se convierten con frecuencia en programas públicas de generación de empleo que permiten encontrar un “trabajo decente”).

La respuesta a los problemas del mercado de trabajo en el marco de la crisis financiera del Asia Del este

En el Asia oriental del este, la caída general y repentina de la demanda de mano de obra se mitigó con un programa integral de intervención del mercado de trabajo. Este programa tenía diversos componentes, de los cuales los más importantes eran los siguientes:

incrementar rápidamente el empleo mediante programas de infraestructura intensivos en mano de obra (Indonesia, República de Corea, Tailandia);

facilitar la reinserción en el mercado de trabajo reorganizando redes de servicios de colocación y estableciendo centros de asistencia para los trabajadores despedidos;

mejorar continuamente el nivel técnico de los trabajadores, particularmente los no capacitados, mediante cursillos de “aprendizaje”, cursos técnicos de formación en el lugar de trabajo (“on-the-job”) y una mayor flexibilidad de las especializaciones para facilitar la adaptación (Indonesia);

modificar voluntariamente los niveles de compensación, incluido el salario mínimo (como se hizo en Indonesia, la República de Corea y Tailandia, donde se pasó del 75 al 90% del salario mínimo) para los programas de empleo de emergencia, a fin de aumentar el número de beneficiarios;

respetar las normas aceptadas del trabajo y los derechos de los trabajadores;

aumentar la flexibilidad del sector informal mediante mecanismos voluntarios de autoayuda y acceso al crédito.

D. *La respuesta inmediata/a corto plazo*

En la mayoría de los casos puede considerarse un planteamiento de la cooperación de la OIT en dos fases, mediante intervenciones inmediatas/a corto plazo e intervenciones a mediano y largo plazo. En las intervenciones inmediatas y a corto plazo, las prioridades de la respuesta de la OIT son las siguientes:

- combatir la marginación de los grupos más vulnerables facilitando el acceso a actividades de empleo y generación de ingresos de fuerte impacto;
- facilitar la protección social mediante la creación de programas voluntarios y el fortalecimiento de programas existentes;
- reforzar las disposiciones para el diálogo social;

- reforzar los mecanismos de las comunidades y de los hogares para hacer frente a la crisis e impedir su deterioro;
- contrarrestar el impacto de los recortes en los gastos sociales mediante programas contra la pobreza, en colaboración con los interlocutores sociales y la sociedad civil, incluidas las organizaciones de mujeres;
- establecer enlaces y dialogar con las organizaciones de Bretton Woods a fin de incluir el empleo y otras cuestiones sociales conexas en el diseño de las actividades de respuesta y añadir un componente de creación de empleos a las propuestas existentes.

Cordinación con el gobierno nacional. En todos los casos el planteamiento de la OIT debe coordinarse con el gobierno del país, y en particular con el Ministerio del Trabajo. La OIT puede colaborar con sus homólogos en el gobierno y con los constituyentes en la formulación de medidas oportunas de preparación y mitigación a fin de combatir los efectos de la crisis sobre la situación de empleo y en otros sectores sociales y coordinar dichas medidas con los objetivos de los programas financieros.

Aunque las necesidades no serán las mismas en todos los casos, la matriz que figura a continuación puede ser útil para seleccionar las medidas de mitigación.

Descripción general de la respuesta de la OIT a las contracciones financieras y económicas

Necesidades/problemas	Respuesta de la OIT
<p><i>Quiebra de empresas grandes y medianas en el sector organizado:</i></p> <p>Fuertes pérdidas en la producción y los empleos</p> <p>Aumento del desempleo abierto</p> <p>Traslado de la fuerza laboral al sector urbano informal</p>	<p>Rápida identificación de las oportunidades de trabajo independiente en microempresas del sector informal, mediante la reorientación de los servicios de empleo y de los centros de información sobre el mercado de trabajo y otras fuentes e interlocutores disponibles.</p> <p>Realización de una encuesta rápida para determinar las oportunidades empresariales y la demanda del mercado.</p> <p>Colaboración con los interlocutores sociales para garantizar programas sociales donde funciona este tipo de acuerdo.</p> <p>Aumento de las posibilidades de encontrar empleo de los trabajadores desempleados/despeditos mediante la organización de cursillos de formación/reconversión laboral/aprendizaje, microfinanciación, servicios técnicos, de comercialización y de asesoramiento, incluida una mejor gestión del paso al sector informal.</p> <p>Cooperación con las autoridades locales y los constituyentes (para crear un entorno reglamentario flexible) y con las asociaciones empresariales subsectoriales en los servicios de asesoramiento y apoyo.</p> <p>Elaboración rápida de planes de empleo de emergencia para la rehabilitación, construcción y mantenimiento de infraestructuras urbanas en pequeña escala y con metodologías intensivas en mano de obra, así como la formación y la reconversión laboral conexos.</p>

Necesidades/problemas	Respuesta de la OIT
	<p>Programas voluntarios de autoayuda para el empleo y la formación de los jóvenes del sector urbano.</p> <p>Programas especiales para mujeres desempleadas o despedidas, incluida su incorporación a las actividades indicadas anteriormente.</p> <p>Programas especiales para trabajadores despedidos, muy especializados y profesionales mediante empleos temporales y servicios de apoyo en escuelas, centros de salud, servicios cívicos y programas comunitarios y sociales existentes.</p>
<p><i>Desplazamiento de la población al sector rural:</i></p> <p>Migración de hombres a otras regiones en busca de empleo</p> <p>Aumento del número de familias con jefatura femenina y mayor presión en las mujeres para que obtengan ingresos familiares</p>	<p>Actividades rurales no agrícolas y microempresas.</p> <p>Actividades de apoyo agrícola.</p> <p>Proyectos especiales de generación de ingresos para las mujeres.</p> <p>Programas de infraestructura rural autoseleccionados e intensivos en mano de obra, y programas de alimentos a cambio de trabajo para crear redes de seguridad de emergencia (construcción de carreteras de acceso, puentes, fuentes, conservación de aguas y suelos, educación, servicios de formación y saneamiento, protección ambiental, etc.).</p>

Necesidades/problemas	Respuesta de la OIT
<p><i>Desarticulación de los mecanismos de las familias para hacer frente a las crisis y de los sistemas sociales y comunitarios de apoyo:</i></p> <p>Aumento de la carga de trabajo productivo y reproductivo de la mujer</p> <p>Aumento del trabajo infantil</p>	<p>Restablecer las estructuras de apoyo comunitarias y prestar apoyo a la organización local con miras al patrocinio de la comunidad y a la aplicación de programas de empleo de emergencia.</p> <p>Organizar sistemas voluntarios de ahorro y crédito en pequeña escala a nivel comunitario y redes de seguridad social.</p> <p>Programas especiales de apoyo a la familia para reducir la incidencia del trabajo infantil.</p> <p>Promover planes voluntarios de protección social.</p>

Necesidades/problemas	Respuesta de la OIT
<p><i>Reducción de los fondos y los gastos sociales y de bienestar del gobierno:</i></p> <p>Reducción en la educación, el saneamiento y la vivienda</p> <p>Recortes en los servicios públicos</p> <p>Pérdida de confianza en las instituciones estatales, y debilitación de éstas</p> <p>Efectos perjudiciales para los empleadores y los sindicatos</p>	<p>Medidas de protección de las asignaciones para la pobreza mediante el aumento de la financiación externa de los programas seleccionados.</p> <p>Promoción de las asociaciones con ONG, OC y el sector voluntario en todos los programas de empleo y formación.</p> <p>Programas especiales de apoyo para el Ministerio del Trabajo (gestión de los problemas laborales de la crisis, de los conflictos y las relaciones laborales, del mercado de trabajo y de los centros y servicios de empleo).</p> <p>Mayor importancia del papel y la responsabilidad de las organizaciones de empleadores y trabajadores en la gestión de la crisis.</p> <p>Diálogo con las instituciones de Bretton Woods para incluir las cuestiones del empleo en el conjunto de medidas de respuesta.</p>

E. La Rrespuesta a mediano y largo plazo

Las contracciones financieras y económicas pueden tener los siguientes efectos a mediano plazo:

- cambios en los sistemas de producción y en los mercados de trabajo, como el debilitamiento de las relaciones entre la expansión de la producción y el crecimiento del empleo, el aumento de las condiciones atípicas de empleo y el trabajo a tiempo parcial involuntario y el aumento constante del desempleo abierto;
- expansión excesiva del sector informal y aumento del empleo precario;

- utilización mejor y más amplia de tecnologías basadas en la mano de obra en las obras de infraestructura y la transversalización de este enfoque en los ministerios encargados de la infraestructura;
- reducción de la cohesión social y familiar debido a las migraciones para encontrar empleo, que se refleja en el aumento del número de hogares con jefatura femenina, el mayor número de niños que dejan la escuela para ponerse a trabajar, y los efectos negativos para la salud y la nutrición de la fuerza laboral;
- fijación de topes de gastos para los programas del sector social y los gastos públicos en general, en el contexto de la austeridad fiscal, con consecuencias desfavorables para la expansión de las actividades generadoras de empleo y los programas de apoyo a los pobres; aumento de la pobreza y descenso continuo de los niveles de vida.

Es necesario estudiar detenidamente las consecuencias prácticas para las políticas y los programas, extraer lecciones prácticas de las anteriores crisis y elaborar una estrategia de mediano plazo para el crecimiento orientado al empleo y la gestión de los riesgos sociales. Entretanto, los programas a corto plazo deberán mantenerse y, siempre que sea posible, ampliarse para superar las dificultades de la transición.

En la estrategia a mediano plazo debe atribuirse prioridad a las políticas y programas de inversión favorables al empleo, el crecimiento de la productividad mediante la adquisición de conocimientos y el logro de un trabajo decente. La promoción de la protección social, el diálogo social y la adhesión a las normas internacionales del trabajo asumirá mayor importancia. La creación de planes de seguros de desempleo es una posibilidad que debe tenerse muy en cuenta. La estrategia deberá tratar de mejorar la capacidad de respuesta de los países a las crisis y la gestión del riesgo social.

Referencias

Banco Mundial (1998): *East Asia, The Road to Recovery*, septiembre, Banco Mundial, Washington, D.C.

BAsD (Banco Asiático de Desarrollo) (1996): Special Issue on the Asian Financial Crisis, en *ADB Review*, vol. 30(4), BAD, Manila.

Böhning, W.R. (1998): *The Impact of the Asian Crisis on Filipino Employment Prospects Abroad*, ILO/SEAPAT, Manila.

Gonzalez-Hermosillo, Brenda (1999): “Developing Indicators to Provide Early Warning of Banking Crises”, en *Finance and Development*, junio.

Harris, B. y C. Robb (1998): *Social Impacts of the Crisis on Households and Communities, Preliminary Findings in Indonesia*, Mission Report, Banco Mundial, Washington, D.C.

Islam, Rizwanul (1998): *Indonesia: Economic Crisis, Adjustment, Employment and Poverty*, Issues in Development. Documento de debate 23, OIT, Ginebra.

Islam, Rizwanul, et. al. (2001): *Active Labour Market Policies in East and Southeast Asia: What has been done and what can be done?*, paper prepared for the Seminar on Labour Market Policies: Its Implications to East and Southeast Asia (WB-ILO/JMHLW-PDOLE-JIL-ASEM), 1 y 2 de marzo de 2001, Manila, Filipinas.

OIT (Organización Internacional del Trabajo) (1999): *Key Indicators of the Labour Market, Country Profiles*, OIT, Ginebra.

OIT (1998): *Informes de la Reunión Tripartita de Alto Nivel sobre las respuestas sociales a las crisis financieras en los países del Asia oriental y sudoriental*, Bangkok, 22 a 24 de abril, OIT.

OIT (1998): *Employment Challenges of the Indonesian Crisis*. Informe preparado para la oficina de la OIT en Yakarta.

OIT (1999): *The ILO's response to the financial crisis in East and South-East Asia*, GB.274/4/3, OIT.

OIT/SEAPAT (1996): *Targeted Programmes for Special Groups and Combating Social Exclusion in Indonesia*, OIT/SEAPAT, Manila.

Robb, C. Y C. Zhang (1998): *Social Aspects of the Crisis, Perceptions of Poor Communities in Thailand*, Paper prepared for Thailand Social Investment Project, IDS, Universidad de Sussex, julio.

Sharma, Sunil (1999): “The Challenge of Predicting Economic Crises”, en *Finance and Development*, junio.

Shone, Mike (1997): *Facilitating large-scale job creation for infrastructure works in the new “mega” Employment Intensive Programmes of East Asia*.

Singh, Ajit (1998): *Financial Crisis in East Asia: “The End of the Asia Model?”*, Issues in Development. Documento de debate 24, OIT, Ginebra.

Subbarao, K. (1997): *Safety Net Programmes and Poverty Reduction: Lessons from Cross-Country Experience*, Banco Mundial, Washington, D.C.

Otros

Documentos preparados para el Seminario Conjunto del Gobierno del Japón, el Banco Mundial y la OIT sobre las *crisis económicas, el empleo y el mercado de trabajo en el Asia oriental y sudoriental*, Tokio, octubre de 1999.

Documentos preparados para el Foro de Manila (9 a 12 de noviembre de 1999). Los documentos trataban de tres temas principales: el impacto social de la crisis asiática; redes de seguridad social y desarrollo urbano y rural para la reducción de la pobreza, y reformas de política del sector social y el papel del sector privado.

ANEXO 1: Lista de sitios web relativos a la alerta temprana, el monitoreo y el análisis de las crisis

Noticias y análisis políticos	
Reuters AlertNet www.alertnet.org	AlertNet proporciona servicios mundiales de noticias, comunicaciones y logística a la comunidad internacional de ayuda humanitaria en casos de desastres y al público en general. Las características típicas de Reuters, velocidad, precisión e independencia de predisposiciones, así como los 150 años de experiencia de esta agencia en la información sobre desastres en todo el mundo, permiten a AlertNet proporcionar información fiable y rápida a las organizaciones de ayuda humanitaria en casos de desastre.
BBC World News http://news.bbc.co.uk/ www.bbc.co.uk/hi/spanish/news	Desde la portada de la BBC pulse “World”, y busque los artículos recientes. Por ejemplo, insertando “Ivory Coast” obtendrá varios artículos, por lo menos de las dos últimas semanas.
CNN.com World News www.cnn.com/world/ www.cnnenespanol.com	Desde la página “World” de la CNN pueden buscarse los recientes artículos. Por ejemplo, insertando “Ivory Coast” se obtendrá varios artículos, por lo menos de las dos últimas semanas.
Agence France Presse World News Links www.afp.com/english/links/ www.afp.com/espanol/home/	Este es el enlace de la AFP con una red mundial de diarios en línea. Muchos de estos nuevos enlaces disponen de sistemas internos de búsqueda que pueden ayudarle a localizar noticias e informes archivados.
All Africa.Com www.allafrica.com	AllAfrica.com incluye Africa News Online, que todos los días publica 400 artículos de más de 60 publicaciones africanas.

Perfiles de países, datos y análisis	
<p>Economist Intelligence Unit www.eiu.com/</p>	<p>Economist Intelligence Unit (EIU) es una fuente fiable de análisis de las situaciones económicas, políticas y comerciales en 195 países desde hace más de 50 años. EIU produce análisis objetivos y actualizados y previsiones del entorno político, económico y de negocios en más de 180 países. Parte de la información es gratuita, y se ofrecen también servicios ajustables para clientes de pago.</p>
<p>CIA World Factbook www.odci.gov/cia/publications/factbook/</p>	<p>CIA World Factbook proporciona información sobre perfiles de países, relativa a la demografía, el gobierno, la geografía, etc.; los documentos son gratuitos y reproducibles.</p>
<p>ReliefWeb www.reliefweb.int</p>	<p>Reliefweb es la portada de una serie de fuentes de información en línea para determinados países, que abarca perfiles de los países en la Web, información cultural, desarrollo y antecedentes de los desastres, economía, geografía, gobierno y política, ejército, el tiempo, noticias, etc.</p>
<p>World Bank Data and Maps www.worldbank.org/data/ www.bancomunal.org/datos.html</p>	<p>World Bank enlaza con mapas de países, datos de países, indicadores de desarrollo mundiales y para determinados países e informes mundiales sobre el desarrollo.</p>

Información y análisis sobre la alerta temprana en conflictos	
FEWER www.fewer.org	Forum on Early Warning and Early Response (FEWER) es una red multisectorial y multidisciplinaria que abarca Asia, África y América del Norte y del Sur, así como Eurasia, y proporciona servicios analíticos y de información sobre la alerta temprana en caso de conflictos.
EurasiaNet www.eurasianet.org	EurasiaNet proporciona información y análisis acerca de las novedades políticas, económicas, ambientales y sociales en los países del Asia central y el Cáucaso, así como en Rusia, el Oriente Medio y el Asia Sudoccidental.
IRIN www.reliefweb.int/IRIN/index.phtml	IRIN (Integrated Regional Information Networks), en asociación con ReliefWeb, proporciona actualizaciones diarias e informes especiales en inglés, francés y kiswahili, sobre una amplia variedad de cuestiones políticas, económicas y sociales que afectan a los intereses humanitarios en África y el Asia Central.
International Crisis Group (ICG): Crisisweb www.crisisweb.org www.crisisweb.org/home/index.cfm?l=4	Crisisweb es el sitio Web del Grupo Internacional sobre las Crisis, al que ICG envía sus informes analíticos sobre los conflictos en los diversos países y sus recomendaciones para la acción internacional.

<p>INCORE – Initiative on conflict resolution and ethnicity www.incore.ulst.ac.uk/home/</p>	<p>INCORE (Iniciativa sobre resolución de conflictos y etnicidad) es un centro mundial para el estudio y la resolución de conflictos. Su sitio Web es una portada mundial que enlaca con más de 40 países y temas conflictivos, entre ellos: la verdad y la reconciliación, la religión y el conflicto, los refugiados, las minas terrestres, los derechos humanos, las mujeres y los conflictos, y los niños y los conflictos.</p>
<p>Policy.com “Global Hotspots” www.policy.com/hotspots/</p>	<p>Policy.com “Global Hot Spots” informa de importantes investigaciones, opiniones y acontecimientos políticos relacionados con “Global HotSpots” y los conflictos en más de 30 países de todo el mundo.</p>
<p>Derechos del niño</p>	
<p>Children´s Rights Information Network www.crin.org/</p>	<p>CRIN (Children Rights Information Network) es una red global de más de 1.000 organizaciones que se ocupan de los derechos del niño e intercambian ideas, información y experiencias de la promoción y la realización de los derechos del niño. La red CRIN promueve el debate sobre cuestiones críticas relativas a los derechos del niño, como por ejemplo el trabajo infantil; los niños aquejados de VIH/SIDA; los niños en los conflictos armados, etc.</p>

Crisis financieras, economía y pobreza	
<p>Economist Intelligence Unit</p> <p>www.eiu.com/</p>	<p>Economist Intelligence Unit (EIU) es una fuente fiable de análisis sobre la situación económica, política y empresarial de 195 países desde hace más de 50 años. EIU produce análisis y previsiones objetivos y actualizados del entorno político, económico y empresarial de más de 180 países. Parte de la información es gratuita, y se proporcionan servicios ajustables para clientes de pago.</p>
<p>Asia Recovery Information Center (ARIC)</p> <p>www.aric.adb.org/</p>	<p>ARIC se dedica al monitoreo del impacto social y económico de la crisis asiática y el proceso de recuperación en los cinco países más afectados por la crisis, a saber, Indonesia, la República de Corea, Malasia, Filipinas y Tailandia. Más adelante se añadirán otros países asiáticos afectados por la crisis.</p>
<p>World Bank Links</p> <p>www.worldbank.org</p> <p>www.bancomundial.org</p>	<p>World Bank sirve de enlace con temas que van desde la reducción de la pobreza hasta la protección social, pasando por el alivio de la deuda de los países pobres más endeudados (PPE). En la función “SEARCH/BUSCAR” del sitio Web se encuentra información y publicaciones sobre “las contracciones económicas”, “las crisis financieras” y “la transición de la guerra a la paz”.</p>
<p>International Monetary Fund (IMF)</p> <p>www.imf.org</p> <p>www.imf.org/external/spa/index.htm</p>	<p>Desde el portal de IMF (Fondo Monetario Internacional) se puede conectar con información financiera y monetaria de determinados países, pulsando “Country information” y seleccionando el país que se desee.</p>

<p>PovertyNet</p> <p>www.worldbank.org/poverty/index.htm</p> <p>www.worldbank.org/poverty/data/povmon.htm:</p> <p>www.worldbank.org/poverty/spanish/htm</p>	<p>PovertyNet es un sitio Web del Banco Mundial que proporciona recursos a las poblaciones y las organizaciones que trabajan para entender y aliviar la pobreza. Una base de datos permite un rápido acceso a una amplia información sobre la pobreza. El segundo sitio indicado proporciona acceso a las encuestas de los hogares; resúmenes de la evaluación de la pobreza desde 1993; evaluaciones participativas de la pobreza; indicadores sociales; enlaces con otros sitios, e investigación sobre la pobreza.</p>
<p>Asian Economic Crisis</p> <p>www.Russia.shaps.hawaii.edu/economic/asian-crisis.html</p>	<p>Esta página, ofrecida por la Universidad de Hawai y titulada “La Crisis Económica asiática: Puntos de vista”, ofrece una lista de fuentes sobre la crisis financiera asiática, y es una útil introducción al análisis de esta crisis.</p>
<p>Global Macroeconomic and Financial Policy Site</p> <p>www.stern.nyu.edu/globalmacro/</p>	<p>El sitio Global Macroeconomic and Financial Policy incluye enlaces temáticos con: la crisis asiática, noticias actuales de las políticas económicas y financieras en el mundo; el sistema financiero internacional, enlaces con los países y cuestiones relativas al sector financiero.</p>
<p>Economic Commission for Latin America and the Caribbean (ECLAC)</p> <p>www.eclac.org/index1.html</p> <p>www.cepal.org</p>	<p>ECLAC (CEPALC – Comisión Económica para América Latina y el Caribe) acopia, organiza, interpreta y difunde información y datos relacionados con el desarrollo económico y social de la región.</p>

El suministro de alimentos y la alerta temprana en casos de hambruna	
<p>GIEWS www.fao.org/giews www.fao.org/giews/spanish/smia.htm</p>	<p>La red GIEWS de la FAO (Global Information and Early Warning System on Food and Agriculture – Sistema mundial de información y alerta temprana sobre la agricultura y la alimentación) ofrece boletines periódicos, informes sobre la situación regional y nacional e información sobre la oferta y la demanda de alimentos, y alerta sobre las crisis alimentarias inminentes.</p>
<p>Famine Early Warning System Network (FEWS.NET) http://www.fews.net/</p>	<p>FEWS NET proporciona servicios de monitoreo de la seguridad alimentaria y de alerta temprana respecto de las epidemias de hambre en 17 países africanos propensos a la sequía. Este sitio incluye lo siguiente: monitoreo por satélite y análisis; viajes periódicos de monitoreo sobre el terreno; análisis de la vulnerabilidad; monitoreo de la desertificación y el cambio climático, y monitoreo y análisis del mercado.</p>
Epidemias y VIH/SIDA	
<p>UNAIDS www.unaids.org/</p>	<p>El sitio Web de UNAIDS proporciona datos recientes para los diversos países sobre la prevalencia y la incidencia del VIH/SIDA, junto con información sobre los comportamientos (por ejemplo, relaciones sexuales casuales y utilización de preservativos) que pueden promover o frenar la transmisión del VIH. Los copatrocinadores de UNAIDS son: el UNICEF, el PNUD, el FNUAP, la UNESCO, la OMS, el PNUFID y el Banco Mundial. Desde www.unaids.org pase al enlace “HIV/AIDS by country”.</p>

<p>Communicable Disease surveillance and response (CSR) (Monitoreo y respuesta de las enfermedades transmisibles)</p> <p>www.who.inyt/emc/index.html</p> <p>www.who.ch/emc/outbreak_news</p> <p>www.who.int/csr/es/index.html</p>	<p>El World Health Organization (WHO) Weekly Epidemiological Record (WER) (Registro Epidemiológico Semanal de la Organización Mundial de la Salud (OMS)) es un instrumento esencial para la difusión rápida y precisa de información epidemiológica sobre los casos y los brotes de enfermedades. Una vez se ha confirmado un brote de una enfermedad contagiosa, la información pertinente se envía por el World Wide Web y el público en general tiene acceso a ella.</p>
<p>Asistencia humanitaria y ayuda internacional</p>	
<p>Disasterrelief.com</p> <p>www.disasterrelief.org/EarthWatch/</p>	<p>Asistencia e información para casos de desastre en todo el mundo, vía Internet. El enlace “Earth Watch” mantiene bajo vigilancia los muchos casos de desastres que se registran en el mundo. Patrocinado por la Cruz Roja Americana y la CNN.</p>
<p>ReliefWeb</p> <p>www.reliefweb.int</p>	<p>ReliefWeb es un proyecto de la OCAH, de las Naciones Unidas, que proporciona actualizaciones sobre las situaciones de desastre de emergencia, informes de situación e información sobre las acciones de ayuda humanitaria, así como llamamientos en relación con los desastres naturales y emergencias complejas. La información se actualiza continuamente.</p>
<p>Derechos humanos</p>	
<p>Human Rights Watch</p> <p>www.hrw.org</p> <p>www.hrw.org/spanish/</p>	<p>Human Rights Watch se dedica a la protección de los derechos humanos de las poblaciones de todo el mundo. Su informe anual de 2000 puede encontrarse en: www.hrw.org/wr2k</p>

<p>Amnesty International www.web.amnesty.org/ www.amnistiainternacional.org/</p>	<p>Amnesty International (Amnistía Internacional) es una campaña mundial de promoción de los derechos humanos consagrados en la Declaración Universal de Derechos Humanos y en otros instrumentos internacionales. Su informe anual se encuentra en www.amnesty.org/ailib/aireport/index.html</p>
<p>Cuestiones relativas al trabajo y el empleo</p>	
<p>ILO www.ilo.org www.ilo.org/spanish/index.htm</p>	<p>Portada de la OIT, que enlaza con todos los programas y departamentos de la Organización, incluido un sistema interno de búsqueda de los documentos internos.</p>
<p>International Confederation of Free Trade Unions (ICFTU) http://www.icftu.org/ http://www.icftu.org/default.asp?Language=ES</p>	<p>Este sitio Web de ICFTU (Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres-CIOSL) envía noticias y actualizaciones sobre derechos laborales reciente y emergentes y litigios laborales, y, con su sistema interno de búsqueda, sirve de enlace con los siguientes: el trabajo infantil; la igualdad; la globalización; normas comerciales y del trabajo; derechos sindicales, y los jóvenes.</p>
<p>LabourNet http://www.labournet.org/</p>	<p>International Labour Solidarity Website. El sitio Web LabourNet promueve las comunicaciones informáticas como medio de promoción de la solidaridad internacional de los trabajadores. Publica noticias relacionadas con huelgas y conflictos laborales actuales en todo el mundo.</p>

Desastres naturales	
<p>ReliefWeb www.reliefweb.int</p>	<p>ReliefWeb es un proyecto de OCAH, de las Naciones Unidas, que proporciona información actualizada sobre desastres naturales y emergencias complejas, así como llamamientos para la prestación de ayuda humanitaria e informes de situación sobre la Organización. Se actualiza constantemente.</p>
<p>ReliefWeb (Early Warning) Natural Disasters Link www.reliefweb.int/resources/ewarn.html#natural</p>	<p>Esta es la página de ReliefWeb sobre la alerta temprana de los desastres naturales, enlaza con centros especializados en la investigación y la difusión de la información sobre diversos tipos de desastres naturales, como los terremotos, las tormentas tropicales, etc.</p>
<p>HazardNet hoshi.cic.sfu.ca/hazard/</p>	<p>HazardNet tiene por objeto mejorar la puntualidad, calidad, cantidad, especificidad y accesibilidad de la información para los interesados en la prevención y la mitigación de las emergencias naturales y tecnologías en gran escala, o en los preparativos para dichas emergencias. Universidad Simon Frazier, Canadá.</p>
<p>Natural Hazards Obesrver www.Colorado.EDU/hazards/sites/sites.html</p>	<p>Esta página del sitio web es la puerta de información del Centro de Riesgos Naturales de la Universidad de Colorado a las universidades, centros de investigación y organizaciones especializadas en la investigación y la información sobre los diversos tipos de riesgos naturales y desastres.</p>

Refugiados y personas internamente desplazadas	
Refugees Daily www.unhcr.ch/news/media/daily.htm	Refugees Daily pasa revista a las noticias mundiales sobre los refugiados. Este resumen de noticias sobre los refugiados ha sido preparado por el ACNUR a partir de fuentes de dominio público.
Internally displaced persons www.idpproject.org/	Global IDP Project (Proyecto Mundial para las Personas Internamente Desplazadas) es un sitio Web independiente que ofrece un servicio de gestión de la información sobre las personas internamente desplazadas de todo el mundo. Perfiles y datos para más de 20 países.